

Le Canada a poursuivi ses objectifs de politique étrangère avec le Japon dans le cadre de la coopération économique prévue dans l'Entente-cadre de coopération économique signée par les premiers ministres des deux pays en 1976. Toute une gamme de mécanismes de consultation existent, en particulier le Comité intergouvernemental économique conjoint (CEC) qui sert de forum à des discussions régulières. Deux entités qui relèvent de ce comité ont été mises sur pied récemment: un groupe de travail sur le traitement des ressources et un système de renseignements et de consultation sur le commerce agricole, qui permettent de discuter avec le gouvernement japonais de deux aspects importants des échanges commerciaux et des relations économiques entre les deux pays. Les milieux des affaires canadien et japonais ont également réagi favorablement au besoin de consultation au niveau supérieur avec la mise sur pied de la Conférence Canada-Japon des hommes d'affaires qui s'est avérée un succès. Cet organisme se réunit chaque année depuis 1978 et a facilité grandement le dialogue et la compréhension entre les secteurs privés des deux pays. Des visites ministérielles canadiennes fréquentes au Japon ont également traduit ces efforts ainsi que, dans une moindre mesure, celles des homologues japonais au Canada.

Du point de vue japonais, les relations commerciales avec le Canada sont positives. Le Canada s'est montré un fournisseur stable de ressources primaires et de produits agricoles, un marché relativement ouvert de produits manufacturés et un pays attrayant pour les investissements japonais à l'étranger.

Le Canada a cependant cherché à augmenter dans ses exportations la part de produits transformés et finis. Il a également fait des pressions pour que ses produits aient un meilleur accès au marché japonais, surtout dans les secteurs de la foresterie, de l'agriculture et des pêches.

## CARACTÉRISTIQUES DU MARCHÉ JAPONAIS

### 1. Démographie et environnement

Les îles qui constituent le Japon occupent une superficie de 378 000 km<sup>2</sup>, ce qui équivaut à 4 % seulement de la superficie canadienne. L'essentiel de cette superficie étant montagneuse, le gros de la population de 117 millions d'habitants est concentré dans des régions relativement petites. La densité réelle de la population japonaise est très élevée avec 2 256 personnes par kilomètre carré de terre arable. La croissance annuelle de la population devrait se situer aux environs de 1 % pour les années à venir alors qu'elle sera d'environ 1,9 % à l'échelle mondiale. Ce qui a caractérisé le développement du Japon pendant la période d'après-guerre a été un taux impressionnant d'industrialisation. Environ 76 % de l'ensemble des Japonais vivent maintenant dans des villes, surtout dans la moitié sud de l'île principale de Honshu, qui s'étend de Tokyo à Osaka et Kobe.